

これまでの主なコメントと今後の論点

第2回内陸で発生する地震の調査観測に関する検討WG
地震本部事務局

これまでの主なコメントと今後の論点

基本的な考え方

－ 手法高度化の目的・対象について

(主なコメント)

- ・ 中規模でも、主要な活断層帯から離れた場所でも被害をもたらす地震が発生することについて広報が大切
- ・ 中規模な地震でも、百年、数十年に1度でも発生する可能性があることを周知できれば、地元の自治体や個人でも地震対策の意識が変わると考える

－ 結果のアウトプットについて

(主なコメント)

- ・ これまでの活断層の長期評価も含めた「内陸で発生する地震の長期評価」という位置づけになるか
- ・ 現行成果物にどのような手法・データが使われているのか整理が必要
- ・ 成果物生成の過程で作られる中間生成物も、専門家向けに使いやすく公表すべきか

内陸で発生する地震の長期評価手法高度化に求められる観点

情報を総合して評価するには

(主なコメント)

- ・ 情報を総合するために、等間隔グリッドを用いるようなシームレスな表現が有効か

各データの利用について

－ 活断層データを活用するには（第1回WG議題）

(主なコメント)

- ・ 連動型地震の評価等、活断層の評価手法の継続した検討は必要

－ 地震活動データを活用するには（第1回WG議題）

(主なコメント)

- ・ 現行成果物に用いられている手法（余震除去手法等）も、妥当性等の検証が再度必要か
- ・ 評価に用いる地震カタログ（観測データ、歴史地震）の使い分けや網羅性の検討すべきか

－ 歴史地震データを活用するには

－ 測地（GNSS）データを活用するには

情報の統合に向けた課題、
必要な調査観測項目
について議論いただきたい

本日の議題

(参考) 第3期総合基本施策第3章抜粋

当面10年に取り組むべき地震調査研究：陸域を中心とした地震調査研究

① 内陸で発生する地震の長期予測手法の高度化

内陸の浅いところで発生する大地震は、海域で発生する巨大地震に比べて規模が小さくても市街地に近いことから、防災上その発生予測が重要である。地震本部は、設置以来、全国の主要な活断層について精力的に調査を実施するとともに、これらを震源とする地震の発生確率、規模、発生する強震動等を評価・公表し、一定の成果を上げてきたことから、引き続き現行の調査を推進する必要がある。他方で、**既知の活断層以外の震源断層において大きな被害を伴う地震が発生していることを踏まえると**、内陸で発生する地震の評価及び活断層に関する調査研究手法等の高度化が期待される。

・ 活断層に関する調査研究手法等の高度化

- これまでの活断層調査では、発生確率や規模が不明な断層が存在することや、**連動型地震の発生間隔及び発生確率の評価手法が確立されていない**などの課題がある。
- 全国の多くの活断層について、より詳細な調査を実施していくことは重要であるものの、時間的にもコスト的にも困難であることから、現行の調査手法を高度化しつつ、最新の知見も踏まえながら、より効果的、効率的な調査手法を開発することが重要である。
- また、適切で理解しやすい活断層情報を社会に提供するため、沿岸海域も含めた活断層の詳細な位置や関連する地形等の情報の整備をより一層推進し、国民の具体的な行動判断に活用できるものとなるように、活断層の位置や関連情報をわかりやすく、かつ網羅的に速やかに公表・提供していく必要がある。
- 衛星合成開口レーダ(SAR)を用いることで、三次元地殻変動の把握や地表地震断層等の詳細な地表変位の把握が可能となっており、これらは地殻活動の現状評価に着実に活用されているが、長期評価を含めた更なる活用のためには関連技術の高度化が重要である。

(参考) 第3期総合基本施策第3章抜粋

- 既知の活断層以外の震源断層による地震の評価の高度化
 - 内陸における地震については、その震源と活断層の関連が不明なものも多く、地震本部として、これら既知の活断層以外の震源断層による地震の評価が課題となってきた。このため、現在、このような地震については、一定の地域を設定し、そこで発生した過去の地震データから地域単位の地震発生確率を算出する地域評価を実施してきている。
 - このような地域評価を加速するとともに、地域単位の活断層の評価に留まらず、既知の活断層によるもの以外の地震について、過去に発生した地震の震源断層の評価、又は、既存の活断層以外の断層に関する知見に基づく地震発生の評価を行うことは、地震に対する理解を促進し、災害軽減に向けた貢献が期待されるため重要である。

このため、基本目標として、「内陸で発生する地震の長期予測手法の高度化」を設定する。

基本目標の達成に向けて、この10年間に以下の項目について取り組むべきである。

- 内陸で発生する地震の長期予測を高度化するために、整備された地震観測網により蓄積された地震活動の分布、歴史地震の調査による地震活動の履歴、活断層で発生した地震の調査等の情報を総合して評価する手法の開発を進める。評価には、物理モデル等を参考にして応力場の時空間的变化など他の情報を取り込むことも検討する。
- 引き続き、活断層の地域評価を推進し、全国すべての地域で早急に完成させる。このため、必ずしも、活断層の評価にこだわらず、近年の地震観測網により蓄積された地震活動の分布を活用した評価を推進する。
- 全国活断層帯情報整備による詳細な活断層位置の調査を引き続き推進する。
- 将来の地震発生確率が不明である活断層について、調査手法の高度化により既存の手法では取得困難な活動履歴、平均変位速度、位置等の情報を明らかにし、長期評価を実施する。
- 地震発生時に社会的影響の大きい主要活断層や、評価に必要な基礎データが不足している活断層を対象とした調査研究を進めることにより長期評価の信頼性を向上させるとともに、高度化された調査手法を適用して調査の効率化を図る。
- 三次元震源断層モデルの構築や既知の活断層以外の震源断層の評価に向けた調査研究を推進する。
- 衛星リモートセンシング技術の高度化を推進する。